

SUSCRICIONES

Table with subscription rates for Madrid, Provincias, Portugal, América, and other regions, listing prices in Pesetas for different durations.

VENTA

Table with retail prices for the newspaper, including rates for Spain, Portugal, and other countries.

SE SUSCRIBE

En las oficinas de E. GLOBO, San Agustín, 2, y en todas las librerías.

ANUNCIOS

Se reciben en esta Administración, y en la Sociedad General de Anuncios, Carmen, 19 principal, y en Barcelona señores Roldós y C. Esquilillers, 30.

EXTRANJEROS

En París, la "Société Mutuelle de Publicité," rue Caumartin, 81; director, Mr. Lorotte.

REMITIDOS

Precios convencionales.

Toda la correspondencia se dirigirá al ADMINISTRADOR de EL GLOBO.

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO POLÍTICO, CIENTIFICO Y LITERARIO

AÑO XIV—TERCERA ÉPOCA

Sábado 19 de Mayo de 1888

MADRID.—NUM. 4.581

NUUESTRO GRABADO

Es sin disputa la rica é industrial ciudad de Manresa, una de las más pintorescas y trabajadoras de España, así como de las que desempeñarán mejor papel en la Exposición Universal de Barcelona.

Situada en la orilla izquierda del Cardener á 43 kilómetros de la capital del Principado, une los antiguos timbres históricos y arquitectónicos, á las modernas y no menos preciadas glorias fabriles.

Más que probable es, pese á la leyenda, que no la fundase Héronus Egipcio, allá por el siglo 22 ó 23, antes de la Era Cristiana, pero no cabe negar que la poblaron los castas de Nabona; que, destruida por un terremoto fué repoblada por Amílcar Barca; que gobernó en ella Ascenio, hijo de Indibil y sobrino de Mandonio, y que Escipion, después de su victoria, la declaró municipio romano, dotándolo con grandes privilegios.

Fuó conquistada á los árabes en 797 por Luis el Benigno, pero volvió á poder de aquellos, quienes de nuevo la perdieron, entregándola á las armas de Wilfredo el Velloso.

Volvió á figurar en primer término á principios del siglo XVIII, permaneciendo hasta 1714 fiel al archiduque Carlos.

En Mayo de 1808 se pronunció contra los franceses, quemando en público los decretos de Murat y de la Junta de Castilla.

Acondió á castigarla el general Schwartz que llevaba el propósito de quemar sus molinos de pólvora y exigirles 750.000 francos de indemnización. Pero los manresanos unidos con el paisanaje de otros pueblos esperaron al francés entre las asperezas del Bruch, lo derrotaron y le obligaron á retirarse precipitadamente á Barcelona. Tres años después, el mariscal Macdonald tomaba vergonzoso desquite incendiando la población sin perdonar los hospitales ni aun los cementerios.

Los hijos de Manresa, uniéndose entonces á las divisiones del ejército español que mandaban los generales baron de Eroles y Sarfield, consiguieron vengar á su patria de la catástrofe que había sufrido, arrojando y acribillando la retaguardia del mariscal francés, que se refugió en la capital del Principado, con pérdida de 2.000 hombres.

En estos hechos de armas, distinguióse el coronel Torrijos, á quien esperaba tan lastimoso fin á manos de Fernando VII.

El principal edificio de Manresa es la antigua colegiata de Santa María de la Seo, que aparece claramente en nuestro grabado.

Situada en lo más alto de la ciudad, causa la admiración de todos por su primorosa arquitectura ogival, así como por la grandeza y elegancia de sus proporciones. Lo más notable de ella es la atrevida torre de las campanas que se levanta sobre la techumbre á altura tal como la que hay de la techumbre al suelo, cargando únicamente sobre una nave colateral y dos robustísimas columnas.

También merece especial mención la famosa Cueva de San Ignacio. De mal gusto arquitectónico, no pertenece el antiguo convento en que se halla abierta á estilo algunc. La cueva propiamente dicha se conserva en su primitivo estado con el techo y el muro izquierdo tallados en la roca. Hay en ella un altar de mármol con una efigie de Inigo de Loyola, de relativo mérito.

Cuenta la ciudad algo más de 20.000 habitantes, y es como ya hemos dicho una de las más industriales y ricas de Cataluña. Toda España reconoce y estima su importancia manufacturera. Tiene numero sas fábricas de hilados y tejidos de seda, lana, algodón, cuyos productos rivalizan en clase y en belleza con los mejores de Francia é Inglaterra, y son dignas de admiración las fábricas modernas que existen en las cercanías de la ciudad y pueblos inmediatos, como las de Navarells, Valldehorta, Ocellent, Castellgalí, Vilcamars, Artés y otras muchas.

CEUTA Y GIBRALTAR

XI

Si bajo el aspecto militar y marítimo tiene capitalísima importancia todo lo relacionado con el Estrecho y con la plaza de Gibraltar, bajo el punto de vista comercial también es de mucho interés lo que por allá ocurre actualmente y lo que España debe prometerse dentro de sus tradicionales aspiraciones, de sus derechos indiscutibles y de los elementos que posee en aquellas regiones tan amadas por nosotros como odiadas por los poderosos estados de Europa.

El comercio que Gibraltar hace hoy con España, queda reducido casi exclusivamente al del tabaco. Si en tiempos pasados los docks y almacenes de la plaza inglesa abastecían muchos mercados españoles, no solo de telas de hilo, seda, algodón, de paquetería y encajes, sino que también de géneros de lana y de punto, ya afortunadamente nos hemos desengañado de la sagaz é interesada táctica de los ingleses, hebreos, argelinos y demás hormigas que constituyen el gremio de mercaderes gibraltareños, y como á la vez nuestras industrias han progresado

y el tráfico ha tomado otros caracteres, acudimos á Málaga, Barcelona, Alcoy, Terrasa y demás centros comerciales ó manufactureros.

Queda un residuo de aquel gran movimiento comercial sostenido durante la primera mitad del siglo con nuestra patria. Pero es de esperar, que aun insignificante y todo, termine totalmente, porque lo más corriente en la plaza, es engañar al comprador, dándole géneros de producción anónima, con marcas de Manchester, Londres, Liverpool ó cualquier centro conocido en las necesidades del tráfico.

El contrabando del tabaco: hé aquí lo que impera en todo el campo de Gibraltar y lo que rinde más á comerciantes y especuladores. El tabaco almacenado en la plaza inglesa es incolmable; las entradas de barcos cargados con el aromático vegetal se registran casi diariamente y las exportaciones para la costa y el interior de España muy animadas y muy lamentables con frecuencia por los trastornos y lutos que llevan al seno de muchas familias.

Puede asegurarse que en Gibraltar apenas se encuentra tabaco habano: aun cuando las marcas y envolturas suelen ser rimbombantes y llamativas, tanto la picadura como los cigarros que expenden en tanta abundancia las tabaquerías, proceden de la Argelia y algunas cantidades, pocas por cierto, de las islas Canarias. Esto indica que el tabaco es pésimo, pero como se vende á precios muy bajos, la

facilitase buenas clases y con precios moderados, seguramente que el mal se minoraría mucho. Pero tal cosa es lo mismo que pedir cotufas en el gelfo.

Como la ganancia del contrabandista es fabulosa y las mañas de las gentes facilitan el introducir todos los días, aun á vistas de los vigilantes, algun tabaco, resulta que muchos individuos de aquellas tierras miran con agrado el silbeto del cuestionado Peñon, y tiemblan al pensar que pudieran llegar un día en que se agotase aquella para ellos pingümina.

Este es otro mal del dichoso contrabando: los espíritus mezquinos, ó los guiados por la idea del lucro, ven hasta con buenos ojos la odiosa bandera inglesa manchando con sus sombras los rizos y matices de aquellas aguas luminosas.

De los muchos elementos que poseemos en la bahía de Algeciras, es necesario hacer una resultante benéfica, patriótica, de seguros y trascendentales resultados: hay que perseguir la idea de que Algeciras sea el puerto del litoral español que explote y fomente el comercio con la parte de Marruecos más vecina á nuestras plazas africanas.

Desgraciadamente hoy, el puerto de Algeciras apenas representa otro movimiento que el realizado con Gibraltar, segun puede verse por los datos siguientes:



Manresa.

Recomendaciones obtenidas en los dos últimos semestres de 1886 y 1887:

Table with columns for years 1886 and 1887, and months July through December, showing quantities in Ptas. and Cts.

Los principales artículos que constituyeron la recaudación en los dos semestres citados, fueron: azúcar, legumbres secas, petróleo, maíz, cebada, trigo y sus harinas, jabon ordinario, aguardientes, grasas, carbon mineral, arroz y huevos. Como se vé, artículos de consumo, y todos ó por lo menos en su mayoría, procedentes de Gibraltar.

Tal estado de cosas es insostenible para el buen nombre español y para la misión que en aquel hermoso rincón debemos desarrollar. Veremos de exponer en otro trabajo los medios más esenciales para conseguir que los intereses nacionales recaben el prestigio y los beneficios á que son acreedores con títulos sobrados.—S.

EL AZUCAR EN LOS ESTADOS-UNIDOS

Mister Olaus Spreckels, el célebre millonario de California, ha empezado á realizar su proyecto de establecer en Filadelfia la mayor refinería del mundo.

El hecho es de suma importancia, no sólo para los consumidores norte americanos, sino para los productores de azúcar cruda y mieles, especialmente los de Cuba y Puerto Rico.

La gigantesca empresa de Mister Spreckels estará en oposición con la poderosa liga azucarera formada bajo la dirección de los opulentos refinadores Havemeyer y Cia., de Nueva York, liga que amenaza monopolizar la industria y comercio azucareros del país, é imponer sus precios al productor y al consumidor.

Mr. Spreckels acaba de comprar por medio millon de pesos al contado el terreno donde se procederá inmediatamente á erigir la gran refinería. Está situado en la parte baja de la ciudad, á la orilla del río Delaware y á la extremidad de dos importantes ramales del ferro carriles de Pennsylvania y del de Baltimore y Ohio. Tiene la propiedad 450 piés de frente sobre el caudaloso río, contra extensos muelles, y 1.500 piés de fondo á lo largo de la calle Reel. Los edificios ocuparan 112.000 piés cuadrados y tendrán de nueve á once pisos cada uno. La planta estará provista de la mejor, más poderosa, vasta y perfeccionada maquinaria moderna, y de todos los aparatos y facilidades que requiere esta industria en tan grande escala.

La refinería de Mr. Spreckels tendrá capacidad para refinar más de dos cargamentos ordinarios, de 550 bocoyes cada uno, al día; así es que para alimentar esta empresa tendrán que arribar al puerto de Filadelfia sobre 500 buques al año más que ahora. Las llegadas de buques de travesía á este puerto no pasan hoy de 1.300 al año, no contando, por supuesto, los de cabotaje.

Hace algunos años que concibió Mr. Spreckels este gran proyecto, y durante todo este tiempo lo ha estado estudiando, de modo que al llevarlo á cabo tiene tomadas ya todas sus medidas para asegurar su pronta realización y más completo éxito. No se ocupará en la importación del producto crudo, lo cual dejará al comercio legítimo; pero sus arreglos con los importadores son tales, que, segun él mismo ha declarado, si se le pidiesen 20.000 toneladas de azúcar crudo, en muy corto tiempo podría llenar el pedido. El producto usado en su refinería irá de todas partes del mundo: el azúcar centrifugo y mosebado de las Antillas, el de remolacha de Europa, el secado el sol del Indostan, y el de las Islas Filipinas.

Las siguientes son las refinerías existentes hoy en los Estados Unidos, con sus respectivas capacidades:

En Boston.—La «Standard» que produce 700.000 libras de refinó al día; la «Boston» 600.000 libras; la «Bay State» 700.000 libras; la «Continental» 300.000 libras; la «Revenue» 300.000 libras.

En Nueva York.—Havemeyer Elder, 9.000 barriles al día; De Castro y Donner Co., 4.000 barriles; Dick y Meyer, 3.000 barriles; Matthiesen y Weichers, 4.500; Brooklyn Sugar Refining Co., 3.500 barriles. En Filadelfia, Harrison, Franzier y Co., 4.000 barriles; E. C. Knight, 1.500 barriles al día.

Hay además dos refinerías en California, dos en Nueva Orleans, una en San Luis y una en Portland, Maine. Las únicas que no han entrado en la liga azucarera son las de Filadelfia, una de Boston y otra de California.

DEL JAPON

Los japoneses son grandes tiradores de sable, distinguiéndose en su manejo por su serenidad y destreza en todos los lances de la esgrima. En cambio el estruendo de las armas de fuego los desmoraliza y amilana, siendo muy frecuente el ver huir á la desbandada á los alumnos de la Academia Militar de Z. kio, dirigida por oficiales y sargentos del ejército francés, cuando por primera vez se fuegan.

En las fiestas de las ciudades, que allí son muy frecuentes, los maestros de esgrima, lucen su habilidad con sables de madera, ante numeroso corro de espectadores, que se entusiasman y alborozan, al ver los tajos y mandobles que con inusitada furia y singular denuedo se propinan los contrincantes.

Antiguamente los nobles llevaban dos sables metidos en el obi (cinturon de seda); el más largo al lado derecho que era el de combate, y el corto al izquierdo, usándolo como puñal de misericordia ó para el Harai Kiri, pues la clase á que pertenecían, los eximia de morir á manos del verdugo, caso de haber cometido alguna felonía, debiendo ejecutar ellos mismos la sentencia, abriéndose el vientre.

Una de las leyendas históricas del Japon, que sirve de base á infinidad de poesias y de producciones dramáticas, se refiere á los cuarenta y siete Tominos condenados á muerte por el Taikwa, por haberse rebelado en contra de su autoridad, obediendo las órdenes de un dáimio. Condenados al Harai-Kiri, reuniéronse todos segun cuenta la tradición en una casa cerca de Tokio, y cumplieron la sentencia, muriendo con el mayor estoicismo.

En el cementerio del grandioso templo de Shiba y en una de sus frondosas alamedas, á orillas de un verdoso lago, cuyas aguas surcan majestuosamente airosos cisnes de negro plumaje, se ven cuarenta y siete túmulos de piedra berroqueña, debajo de los cuales yacen, segun se dice, los nobles samurais, que fieles á las tradiciones del Ken, al cual pertenecían, pagaron con sus vidas la lealtad y el valor con que defendieron la causa de su príncipe.

ASUNTOS ALEMANES Y AUSTRIACOS

La significación política, prestada por su historia y por sus antecedentes al emperador Federico, le granjea consideración tal entre todos los liberales europeos, que la opinión sigue con anhelo su horrible enfermedad, y sus largas agonías. Apénase uno irremisiblemente, al contemplar dolores tan acerbos soportados con resignación tan estóica. A pedazos la carne se le desprende, como a Job, del cuerpo; con ímpetu vertiginoso la vida, todavía joven, corre á desgarrar en la embocadura del sepulcro; y aún le quedan al paciente afligidísimo tiempo y fuerzas en tan supremas angustias para ocupar su inteligencia y su voluntad, á la hora del último crepúsculo, en los negocios de Estado y en el cumplimiento de sus complicadísimos deberes. Esta increíble agonía, sufrida con la entereza de un mártir, á quien la muerte misma, que resultaría cariñosa y misericordiosísima llevándolo, parece oírlo, esta horrible agonía, iba diciendo, presenta un espectáculo moral aprovechable á sociedades muy tocadas de propensión hacia los goces y muy corrompidas por el veneno de universal sensualismo. Cree uno ver cómo toman carne y hueso y sangre las máximas de un Epiteto y las ideas de un Séneca en presencia de tal martirio, llegando á la hora de reinar, tantas veces entristecida en esperanzas é ilusiones, todas engañosas, allá por la juventud y por la infancia. Esta esplendente aureola de compasión, que rodea las sienes del emperador moribundo, enaltece y honra mucho al género humano, quien acaso le maldijera, ó por lo menos le olvidara, de haber llegado en la fuerza de su juventud y en la posesión de su ser á las alturas del trono.

Mas, por una fatalidad increíble, de su casa, de su familia, de su corte, de sus propios ministros y privados, brotan las mayores penas morales, añadidas en estas horas de tristezas y agonías á sus dolores físicos. El sentimiento nacional alemán se alza contra los médicos ingleses. Y este sentimiento de susceptibilidad crece alimentado por las hojas casi oficiales; puestas á servicio todas ellas del canceller, y conjuradas en deservicio del emperador, especialmente de la triste y afligida emperatriz. Desfilan á todas horas especies como la siguiente espocosa en verdad: «La ciencia nacional corruera, en la debida oportunidad, á la cura del paciente con remedios energicos, los cuales, ó bien pudieron matarle de un golpe y de una vez, ó bien pudieron devolverle vida y salud para mucho tiempo. Doctor hay que pretendo haber podido facilitar la cura con una de las operaciones prontas, radicales y energicas, cual la implacable ablacion de aquella cancerosa laringe. En este remedio apremio se corria, ó la esperanza de una curacion definitiva, ó el riesgo de una muerte inmediata. Pero la emperatriz repugnó este último extremo, porque, de realizarse cuando se le presentó y explicó, perdía toda esperanza de reinar. Y así llamó doctores á su devoción y servicio, con el encargo de paliar las medicinas, y sostener la incierta existencia con tal de imperar y unir á sus tratamientos el tratamiento de majestad, y á sus títulos el título de reina emperatriz, como su angustiada madre.» Tales versiones hanla obligado en estos últimos dias, cuidando tanto de la dignidad del nombre como de la salud del esposo, á quejarse ante quien puede oír sus quejas, y remediar sus dolores, ante Bismarck, diciéndole como no le importa cuanto la prensa semi-oficial diga contra su persona y su nombre, acostumbrada en los hábitos ingleses á oír todas las temeridades de palabra, que pueden ocurrirse á la tribuna y á la prensa. Pero sí debía volver por la hora de profesores médicos, indignamente ultrajados en su vida y su profesion, allí donde no hay ninguna libertad para el periódico. Como veis, el canceller es implacable.

Deben malhumorarle mucho los sucesos de Oriente, cada día más intrincados. La propaganda helénica en Macedonia, las conspiraciones rusas en Bulgaria, las zozobras de Creta, los estremecimientos de Croacia, las partidas alzadas en Bosnia, el combate sordo entre albaneses y sus razas rivales, todos estos residuos de viejos males crónicos, angustian el ánimo y amagan al mundo europeo con irreparables catástrofes. Las Cámaras austriacas, donde pululan representantes de cien regiones diversas, á cual más diapas con sus asociados y afines, no parecen un Parlamento moderno, parece uno de aquellos antiguos campos, conocidos en las tradiciones germanas con el nombre de Mayos, á donde iban en armas los diversos representantes de las tribus en guerra. El día en que el conde Taaffe se le negaron los fondos secretos, las apasionadas discusiones subieron hasta ultrajes, y los ultrajes degeneraron en rifas á brazo partido y cuerpo á cuerpo. Como quiera que la prensa húngara criticase al gobierno, y éste detuviese los periódicos, inició una interpelacion parlamentaria á ese respecto, en la cual interpelacion parlamentaria, dijo el presidente hallarse resuelto á no tolerar en los periódicos extranjeros lo que no se toleraba en los periódicos nacionales. Exonso decir el ruido que se armaria oyendo llamar extranjeros á periódicos escritos en una region de antiguo considerada parte integrante del Imperio.

Bien es verdad que la confasion reina por do quiera en Oriente; y la mayor está en la orilla del Danubio, cubierta por los pueblos desprendidos del imperio turco. No ya Servia, perleja siempre, no ya Bulgaria, siempre convulsa, no ya Macedonia, que se agita como si tuviera cien volcanes en sus entrañas; Rumania, sostenida en una paz tan profunda, parece hoy presa de aquellas germanías, que perturbaban tantas veces con desórdenes indecibles, y en crisis febriles, á los agitados pueblos y á los volcánicos tiempos de la Edad Media. Los campesinos á una se levantan en armas, y talan y destruyen y queman, como aquellos terribles anabaptistas abortados por el Renacimiento y por la Reforma. Las Cámaras se han visto invadidas, el rey desacatado, las poblaciones más importantes perturbadas, los campos aislados por una revolución espontánea con los dobles caracteres de política y de social. En lo tocante á la cuestion social, nada menos se pide que nuevas reparticiones de tierra entre los campesinos, y en lo tocante á la cuestion política nada menos se pide que una deposición del monarca por serlo cómplice de Alemania é instrumento de Bismarck. A tales desórdenes ha tenido que ceder el ministerio Británico, retirándose para no arrastrar en su desgracia y en su impopularidad, al mismo príncipe reinante. Pero, como las pasiones allí están por tal manera subvertidas que todo lo envientan, atribuye la revolucion devastadora é insolente á maniobras de Rusia, que amenazan hoy, no sólo al imperio austriaco, al imperio alemán tambien. Y esto prueba la enemiga entre Rusia y Alemania, que trae siempre aparejada la guerra.

LA EXTINCION DE LA LANGOSTA

Hace pocos dias llamábamos la atención de los señores ministro de Fomento y director de Agricultura acerca de los inconvenientes para que los pueblos pudieran utilizar la gasolina comprada por cuenta del Estado para la extincion de la plaga de langostas. Hoy, nos complacemos en hacer público que nuestras indicaciones fueron atendidas, y que por los centros respectivos se adoptaron urgentes y acertadas medidas, y por consecuencia de ellas se ha hecho entrega del insecticida, y comenzado la campaña en casi todos los términos municipales infesta-

dos, dando un admirable resultado. El remedio es eficaz y radical, tanto, que si continúan los trabajos como han empezado, si se sigue suministrando el liquido destructor de tan voraz insecto, se habrá conseguido lo que en muchos siglos que lleva de existencia la plaga, no se habia logrado.

No se conocian más medios de combatir la langosta, de muy antiguo, que los consignados en la ley para la extincion de este insecto, y consistian en la recogida de canuto, la cava de terrenos, y la recogida del mosquito, con lo que se llamaban buitrones; estos trabajos, sobre ser muy penosos, resultaban caros, y nunca se conseguia extinguir por completo la plaga, de manera que siempre quedaba una gran parte del insecto, bastante para causar grandes daños en los campos, y para reproducirse de tal modo, que al año siguiente resultaba que la plaga tomaba proporciones increíbles. Todo el dinero que los pueblos y los particulares gastaban, y los cuantiosos recursos que el gobierno facilitaba, no eran suficientes para extinguir aquélla, en cuya persecucion se cometia no pocos abusos, porque habia filtraciones de metálico, y todos los brazos que era preciso utilizar para las operaciones agrícolas, se dedicaban á la recogida de langostas, sin resultado para la cosecha y con perjuicio para las faenas ordinarias del campo. Además, por los medios rutinarios antiguos, los trabajos duraban todo el año, y utilizando la gasolina se hace instantáneamente y sin gastos de brazos.

El remedio descubierto recientemente, es quemar el insecto ya adivado con la gasolina, y destruyéndolo de una vez se evita la reproduccion y por consiguiente se extingue la plaga.

Repetimos y tenemos una satisfacion en consignar que los señores ministro de Fomento y director de Agricultura, han conseguido lo que no consiguió ninguno de sus antecesores.

Al propio tiempo que nos congratulamos, haciendo esta manifestacion, llamamos la atención del gobierno sobre la forma en que en nuestro concepto debian facilitar el insecticida á los pueblos. Si se les dá gratis, habrá, como siempre, abusos, y para evitarlos debe exigirse que se le abone la cuarta parte de su coste y como es natural, los gastos de conduccion. Con esto se conseguirá que los pueblos no gasten más que lo preciso y lo utilicen con economía para el Tesoro.

Los agricultores deben tener en cuenta que con el auxilio de la gasolina, suministrada por el ministerio de Fomento, han salvado las cosechas de cereales, legumbres, vino y hasta las de aceite, que todas eran destruidas por la langosta, y deben procurar corresponder á los buenos propósitos del gobierno, economizando cuanto sea posible el insecticida que les ha proporcionado, y que de seguro continuará facilitando la administración para aprovecharlo en el corto tiempo que aún resta de campaña á fin de conseguir el objeto que se ha propuesto.

Y decimos que debe continuarse facilitando, porque á la vez que estos aplausos, tenemos que presentar una censura contra los responsables de que en algunas localidades, como en El Viso del Marqués, no se haya entregado la gasolina cuando hace ya tiempo que están satisfechos los gastos, y pasa el momento oportuno para destruir el insecto.

ECOS POLITICOS

Un diario conservador, que se queda ciego, á trueque de saltar un ojo al vecino:

«La política liberal va siempre acompañada del imprescindible motín, y nunca durante el poder de los conservadores ha habido a sonadas como la de Badajoz, Cartagena y la del 19 de Setiembre en Madrid.»

Es verdad. No ha habido más que emboscadas y fusilamientos.

Nuestro ilustrado corresponsal en Zaragoza, que es uno de los miembros más distinguidos con que en la siempre heroica ciudad cuenta el partido republicano histórico, resume en su última carta (de una manera tan clara como discreta) las peripecias é impresiones de la estancia de doña María Cristina.

Merecen sus imparciales juicios ser conocidos y meditados por nuestros lectores:

«Estará tan lejos de la verdad, quien crea en arrojados entusiasmos monárquicos, fundados en el recibimiento, como quien suponga una frialdad y un desvío, reveladores de honda oposición á la política imperante. Aquí, en estos dias, no se ha tenido en cuenta la política más que para salvar situaciones personales, y no del todo; pues zorrillistas ha habido de los más caracterizados que parecian oír de monárquicos, cuando creían hacerlo sencillamente de aragoneses agradecidos.»

Lo que sí importa es rectificar una afirmacion del corresponsal de *El Imparcial*, porque nos atañe directamente á los republicanos históricos.

Visitó, en efecto, una comision de nuestro partido al Sr. Sagasta, pero ni le dió ni tenia por qué darle encargo alguno para la reina regente.

Sin ánimo de censurar á nadie, sin propósito de establecer ridículas pujas de republicanismo, afirmo que ni el partido posibilista, ni ninguno de sus adeptos han tomado parte, grande ó pequeña, en nada de lo que con la estancia de la corte en Zaragoza, pudiera relacionarse.

Han guardado consideracion y respeto; pero no han intentado ni realizado acto alguno que la malicia más suspicaz pueda calificar de sospechoso.

La verdad, ante todo. A cada cual la responsabilidad de sus conductas.

Y sepase que *El Imparcial* nos ha confundido con otros.»

Aunque nuestro querido amigo y corresponsal de Zaragoza habla alto y claro, nosotros nos encargaremos de ampliar sus afirmaciones, y de ajustar la cuenta (que ya es hora, y la ocasion así lo reclama) á nuestros desafinados aines.

De nuestro estimado colega *El Porvenir Vascongado*:

«En la fonda del Sr. Ugalde, en Zamarraga, se reunieron anteafor unos 28 ó 30 carlistas de los más caracterizados de Guipúzcoa, para tratar de las próximas elecciones de diputados provinciales, siendo lo más notable que en esta reunion estuvo representado el elemento oficial de aquella provincia por el mismo señor presidente de la Diputacion y por algun otro individuo de dicho cuerpo.»

Los mismos seguramente, que pocos dias há censuraron en un documento oficial un sonerido de las Cortes.

Hacen bien, ya que les dejan. Por aquello que dice el proverbio lusitano:—A mulher que pega ao homem, faz bem, si pode.

En la pintoresca manifestacion que contra Don Carlos y *La Es*, más bien que contra la señora Pardo Bazán, ha amañado *El Siglo Futuro*, hay datos tan cómicos como el siguiente:

Madrid, 17 de Mayo de 1888.—El que suscribe y su familia, se adhieren á la protesta que contra la señora Pardo Bazán se está llevando á cabo por todos los buenos y verdaderos tradicionalistas, aplicando al señor director de *El Siglo Futuro* se sirva publicar esta adhesion, quedando por ello agradecido su más atento seguro servidor Q. B. S. M.,

JUAN A. GAVILAN, presbitero.

Por sí y su familia.

Seria cosa de pedir á esos apreciables Gavilanes, una explicacion del integrismo puro.

*El Estandarte* se ha enojado grandemente con nuestro artículo de ayer.

Dice que la monarquía es la fuente de todo bien, que nos consume el despecho, y que estamos muy equivocados al suponer que lo que pasa en Barcelona y ha pasado en Zaragoza se debe puramente á que «el eco de los vitores y el color de las bengalas fascinaron, como toda manifestacion exterior, á las muchedumbres.»

Esto, nos lo cuenta en su editorial, el apreciable colega.

Pero en un suelto inmediato, olvidándose de lo anteriormente expuesto, y acordándose tan sólo de los propios intereses políticos, añade esto otro:

«La monarquía no sólo no ha sido afianzada por la actual situacion y durante la regencia de la reina Cristina, sino que creemos bastante comprometido su porvenir si continuaran las cosas como van, y los peligros aumentándose, aunque aparentemente el incienso de las fiestas y la algazara y bullicio de las muchedumbres induzcan á creer otra cosa.»

Con arreglo á la ley de propiedad intelectual, pedimos indemnizacion al apreciable colega.

Porque eso es lo mismo que dijimos nosotros ayer, y tiene aplicacion igual á la que lo dimos.

Incurriendo, por cierto, en las censuras de *El Estandarte*.

Noticia de sensacion:

«El lunes se leerá definitivamente en el Congreso el dictamen de la comision que entiende en el proyecto de rebaja de la contribucion territorial.»

Ahi va á ser ella.

Aunque como solo se trata de rebajas, es posible que en vez del Sr. Gamszo se presente otro personaje.

El tío Paco. Que en materia de rebajas es la persona más competente.

CUERPOS COLEGISLADORES

SENADO

Se abre la sesion á las tres.

El Sr. Graells pregunta al gobierno si es cierto que se trata de hacer regir un reglamento de pesca, igual para las naciones de Francia, Portugal y España, y pide al ministro de Estado estudie este asunto, pues puede ser perjudicial para España.

El Sr. Fuenmayor considera la excurcion de la real familia por Aragón y Cataluña como una manifestacion del arraigo de la monarquía, y pide al Senado se haga constar en el acta que la Cámara se congratula por ello.

El señor marqués de Molins se asocia en un todo á las anteriores frases, advirtiéndole que no es de un solo partido esta manifestacion. A su juicio, el acto realizado por las esonaduras extranjeras en obsequio á la reina regente, no ha tenido igual en la historia, y el Senado debe felicitarle de ello, con unanimidad completa, porque se trata solamente de la patria.

El señor ministro de Gracia y Justicia, en nombre del gobierno, se adhiere en un todo á las palabras de los Sres. Fuenmayor y marqués de Molins.

El señor marqués de Arlanz, como senador aragonés, dá gracias al Senado por sus laudables manifestaciones en pró de dicha comarca.

El señor presidente de la Cámara propone á ésta que se haga constar en el acta el sentimiento de su satisfacion, y que se autorice á la Mesa para transmitir á la reina estas manifestaciones del Senado.

Orden del día. Continúa el debate sobre la reforma del procedimiento contencioso-administrativo, aprobándose sin discusion los artículos comprendidos entre el 47 y el 53.

Al 54 hacen observaciones los señores conde de Tejada y Fábri, contestándoles los Sres. Aldecoa, Romero Giron y ministro de Gracia y Justicia, aprobándose dicho artículo.

Se suspende el debate, reuniéndose el Senado en secciones á las cuatro y cuarto.

Reanudada la sesion, se da cuenta del resultado de la reunion de secciones, habiendo sido elegida, entre otras, la comision que ha de entender en el proyecto de zehochelos, compuesta por los Sres. Corcuera, marqués de Fuente Santa, García Tofion, marqués de Sardoal, Curiel y Castro, Rico y Nieto y Serrano.

Son aprobados sin discusion los artículos del proyecto de lo contencioso, desde el 55 hasta el 61.

Combate el 62 el conde de Tejada de Valdesera, á quien contesta el Sr. Romero Giron en un doctrinal y notabilísimo discurso.

Rectifican ambos y se levanta la sesion á las siete menos diez minutos.

CONGRESO

Abre la sesion á la una y media el Sr. Capdepont.

Aprobada el acta, entrase en la orden del día, continuando la discusion de los presupuestos de Cuba.

El Sr. Giberga combate erórgicamente las autorizaciones que pide el ministro de Ultramar. Dice que la Constitucion y la ley de contabilidad prohíben la concesion de créditos extraordinarios sin conocimiento de las Cortes.

La creacion y supresion de servicios, aunque sea sin aumento de gastos, es cosa que no puede tampoco dejarse al arbitrio ministerial, y al proponerlo así incurre el gobierno en verdadero retroceso, excediéndose á los conservadores.

Censura que se proteja la emigracion de españoles á Cuba, y que la política seguida respecto de las Antillas sea inconsecuente, porque el Sr. Sagasta no escasa las promesas, y el Sr. Balaguer se encierra en la oscuridad, tendiendo unas veces á la asimilacion y otras á la descentralizacion, pero sus actos no responden á estos fines. Es preciso determinar claramente esa política y seguirla sin vacilaciones.

La supresion del Tribunal de Cuentas de Cuba no es conveniente: sus funciones siempre serán mejor desempeñadas allí que no en Madrid á tan larga distancia, y por obtener una economia de 5.000 pesos, en un presupuesto de veintitantos millones, se olvidan las ideas descentralizadoras sacrificando esta ventaja.

El Sr. Sanchez Guerra, de la comision, contesta que el gobierno aspira en Cuba á la descentralizacion posible dentro de la asimilacion.

Respecto al juicio oral, nada puede hacer, estando pendiente del informe de la comision de códigos de Ultramar.

Explica las rebajas hechas en los sueldos, y dice, respecto á instrucion pública, que si algun diputado cree que pueda hacerse algo dentro de los límites del presupuesto, será aceptada la enmienda.

Rectifican los Sres. Giberga y Sanchez Guerra, hablando para alusiones el Sr. Pando.

Hace éste un largo estudio comparativo entre el presupuesto que se discute y el vigente.

Le contesta el Sr. Castillo (D. Juan) de la comision, y terminada la discusion sobre la totalidad, se pasa á la de secciones.

El mismo Sr. Pando apoya una enmienda al capítulo 8.º de la seccion primera, suspendiéndose el debate.

El señor presidente (Mártos), hace una excitacion á la Cámara para que felicite á la regente. Al ver (dice) congregados en una fiesta de la paz y del trabajo esas terribles fuerzas marítimas, hace un año tan próximas á esparcir el espanto y la muerte, todos debemos sentir orgullo, pues glorias son estas de la patria que no habrian de escocimarse á cualquiera otra persona que representase á la nacion.

El Sr. Pedregal en nombre de la minoría coalicionista, dice que á pesar de ser elocuentísimo el discurso del señor presidente, no ha podido enterarse de lo que propone al Congreso. «Respetamos, añade, el sentimiento de la mayoría; pero solo podemos adherirnos á las manifestaciones de gratitud para las naciones extranjeras que han venido á Barcelona á saludar á la nacion. (Varios conservadores piden la palabra.)

El Sr. Martos rechaza los conceptos del Sr. Pedregal. Este insiste en que las naciones solo vienen á dar pruebas de afecto á la que por sus glorias, acaso ningún otro país puede igualar. (Crecean los murmullos.)

El Sr. Pedregal: «Cree que el sentimiento patrio os uniria.» (Protestas.)

Respetad esta minoría como nosotros respetamos á la mayoría.

El Sr. Puga se asocia á la proposicion presidencial en nombre de los romeristas. Lo mismo hace el señor conde de Toreno, en nombre de los conservadores, pero atribuyendo á la monarquía todos los méritos y glorias.

Nuestro querido amigo y correligionario, el señor Celleruelo, interviene entonces en el debate. «Después de lo dicho por el señor conde de Toreno, no podemos votar en modo alguno, no ya el todo, pero ni aun parte de lo propuesto.

Lo que ha sucedido en las recepciones se debe á la política liberal, por nosotros secundada, y es de suponer que enseñe al Sr. Sagasta á perseverar en sus propósitos reformistas.

No pensáramos—añade—pedir votacion nominal, pero habiendo dicho el señor conde de Toreno que es escaso el número de diputados presentes, no tendremos más remedio que pedirlo.

El conde de Toreno protesta contra tales indicaciones. El señor ministro de Estado entona un discurso apologetico de la monarquía.

El Sr. Celleruelo: Al hacerme cargo de las declaraciones monárquicas del señor conde de Toreno, fué cuando dije que esta minoría no podia asociarse en modo alguno á la proposicion del Sr. Presidente, toda vez que las declaraciones del digno miembro de la minoría conservadora, venian como á contestar, ó mejor dicho, á dar las explicaciones que habia pedido el Sr. Pedregal. Respecto á si el recibimiento que ha tenido la corte en Barcelona, se ha debido ó no se ha debido á la política liberal del gobierno, no debe el señor conde de Toreno dar tanta importancia á las declaraciones hechas sobre este punto por el señor ministro de Estado: es natural, y no podia esperarse otro proceder por parte del representante del gobierno: las palabras dichas por el Sr. Moret, rechazando con modestia la parte de gloria que en la recepcion le corresponde, y suponiendo que solo se debe á las condiciones que adornan á la persona de la reina, han sido las que debe emplear todo ministro responsable.

Esto no obstante, todos tenemos derecho para hacer comparaciones y las reflexiones que de ellas se deriven.

En la memoria de todos está la recepcion que hizo Cataluña no há muchos años, estando el señor conde de Toreno en Barcelona, y cuando gobernaba el partido conservador. Compárela el que quiera con la que ha hecho ese mismo pueblo en estos dias y mandando el gobierno actual (Ramores, sensacion; el señor presidente agita la campanilla.)

Voy á concluir, señor presidente; voy á concluir felicítandome de que el señor conde de Toreno, en nombre de sus amigos, reconozca, ó declare, la unanimidad con que la opinion ha recibido á S. M. en Barcelona. Esta declaracion de su señoría, que yo no disiento, espero que muy pronto me ha de servir de argumento para contestar al partido conservador, el día que rechace el sufragio universal, que creo que muy pronto será presentado á la aprobacion de la Cámara por ese ministerio.

El conde de Toreno, dice muy incomodado, que sólo algunos malvados dieron entonces aquella nota discordante, entre el concierto de aplausos al llorado Alfonso XII.

El Sr. Celleruelo: No voy á molestar á la Cámara más que un minuto, para llamar la atención del señor conde de Toreno, sobre que yo no he citado el nombre del infortunado Alfonso XII. (El conde de Toreno: Pero ha citado S. S. lo bastante para obligarme á hablar como hombre de honor.)

He recordado un hecho, y encuentro un argumento más á mi favor en lo que S. S. ha dicho, puesto que, si eran relevantes las cualidades del rey difunto y lo son las de la reina regente, tenemos que buscar la explicacion de las diferencias en la política de los gobiernos responsables. ¿Qué política es la que ha ocasionado una manifestacion más grande? Sin duda alguna la política liberal, toda vez que el mismo señor conde de Toreno reconoce y declara que, en la manifestacion realizada en tiempos conservadores hubo un turbe de malvados que perturbaron la solemnidad del acto, y en la de hoy no aparecen esos malvados por parte alguna.

El Congreso acuerda en votacion ordinaria felicitar á la reina; y se levanta la sesion á las ocho menos cuarto.

TELEGRAMAS

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR

Barcelona 18 (10 n.)—Ha llegado hoy el yacht inglés *Surprise*, conduciendo á bordo á la princesa de Edimburgo, la cual ha visitado á Doña Cristina.

La reina regente ha elegido para yacht real el cazatorpedero *Destructor*, que está anclado junto á los torpederos italianos.

El instituto de Fomento del Trabajo Nacional ha acordado obsequiar al ministro de Marina con un banquete en prueba de agradecimiento por la proteccion que ha prestado al trabajo y á la industria nacional.

Hoy á las once de la mañana se ha verificado en las Casas Consistoriales la recepcion en corte de la oficialidad de las escuadras extranjeras y de los individuos del cuerpo diplomático.

Al acto, que ha sido muy solemne, han asistido el duque de Edimburgo, el duque de Génova, general Berge, Comodoro alemán, Hoffman, Menfort, Daemnan, Jolgar y Langes, y jefes de las escuadras austriaca, holandesa, norte americana y rusa.—Junyo.

Barcelona 18 (10,30 noche).—Esta tarde á las dos se ha verificado en el Parafino de la Universidad el reparto de los premios á la virtud, concedidos por la Sociedad Económica de Amigos del País.

El acto ha estado muy concurrido.

La regente, que ha distribuido por sí los premios, fué vitoreada por algunos estudiantes.—Junyo.

Barcelona 18 (11 noche).—La reina regente ha recorrido hoy á las cinco de la tarde, en una falda, el puerto, visitando los principales buques surcos en él.

Los barcos estaban empavesados y la marinería en las vergas, dando los hurras de ordenanza.

Desde el Monjitch y los barcos de guerra se hicieron las salvas correspondientes.

Se han disparado cuatro mil cañonazos próximamente.

Barcelona parecía una ciudad bombardeada. Ha sido un espectáculo de inmensa belleza.

Un gentío muy numeroso llenaba las Ramblas y los muelles. En la puerta de la Paz esperaba la apesadumada multitud del desembarco de la reina, a la cual han recibido en actitud muy respetuosa, pero con más curiosidad que entusiasmo.

Esta noche a las ocho ha cenado la reina en familia. El gran banquete oficial ha sido aplazado para el próximo lunes.

El Sr. Sagasta, que ha recaído en su indisposición, sin gravedad por fortuna, no ha asistido a los actos de hoy.

El teatro Romea, de donde vengo, presenta brillante aspecto.

Ponen en escena el drama premiado, de Federico Soler, *Batalla de reinas*, en honor a la regente.

D. Evaristo Arnáiz ha ofrecido su teatro para dar un baile de corte.—Junoy.

Barcelona 18 (12.20 noche).—Salgo del teatro Romea que estaba materialmente atestado de gente. La corte ha asistido.

Las interesantes situaciones dramáticas y las inspiradísimas tiradas de versos, convienen al ilustradísimo público que hace justicia al fallo pronunciado por la Academia española.

Los actores han estado incomparablemente bien.

La representación ha sido un gran triunfo para el ilustre fundador del teatro catalán.

Un tren de la línea de Francia ha arrollado a un hombre.

El infeliz quedó completamente destruido.—Junoy.

De la Agencia Fabra

ROMA 17.—La Cámara de diputados después de un amplio debate, ha aprobado por 177 votos contra 48 el presupuesto de Hacienda.

En los círculos clericales se desmiente el rumor de haberse roto por completo las negociaciones entre el Vaticano y el gobierno del czar de Rusia.

LONDRES 17.—El gobierno presentará al Parlamento la petición de nuevos créditos para atender a la defensa nacional, mandando nuevos refuerzos a los puertos de la Mancha.

PARIS 18.—A hora bastante avanzada terminó anoche el gran banquete celebrado en la embajada de España, ofrecido al presidente de la República con motivo del segundo aniversario del nacimiento del rey de España y de la inauguración de la Exposición Universal de Barcelona.

El embajador de España, Sr. Leon y Castillo, acompañado de todo el personal de la embajada recibió al Sr. Carnot cerca de la escalera del hotel.

La comida fué en extremo agradable.

Después se verificó la recepción oficial, que estuvo brillantísima, asistiendo todo el cuerpo diplomático y un gran número de invitados.

La fiesta resultó magnífica.

Todos los asistentes quedaron sumamente complacidos de la exquisita cortesía del embajador de España y de su esposa.

BARCELONA 18 (9.40 m.).—Desde la llegada a este puerto de las escuadras extranjeras se han disparado 4 282 cañonazos.

A la recepción que S. M. dará a los marineros extranjeros, asistirán los duques de Génova y Edimburgo.

La reina visitará esta tarde la fragata *Nu-manca*.

Todas las escuadras tributarán altos honores.

Los trenes siguen llegando atestados de viajeros.

La silencia es grandísima y el movimiento aumentado de una manera asombrosa.

VAPOR COBRE

PUERTO RICO 18.—Ayer salió de este puerto el vapor correo *Ciudad Candel* y hoy el *P. de Sastrategui*, ambos de la Compañía Transatlántica.

SIGUEN LAS EXCEPCIONES

PARIS 18.—Sigue en el Senado la discusión del proyecto de reemplazamiento por el ejército y se rechaza la enmienda de M. Campenon, sostenida por el ministerio, pidiendo la suspensión de dispensas para los seminaristas y cursantes de carreras liberales.

La intentada reforma ha sido rechazada por 195 votos contra 87 quedando subsistente, por lo tanto, el principio de las exenciones.

A BARCELONA

SPEZIA 18.—Esta noche salen también para Barcelona, de conserva, los buques de guerra *Duilio* y *Dandolo*.

LA SITUACION DE INGLATERRA

LONDRES 18.—Lord Fergusson ha dado nuevamente seguridades de que el gobierno inglés no ha concluido compromiso ni convenio alguno relativo a la acción material de Inglaterra, en la cuestión europea; pero ha declarado que sería una gran imprudencia que el gobierno se obligara a no intervenir en los asuntos que afectan a Europa, en vista de la superior influencia que Inglaterra ejerce en la actualidad.

«Toda resolución—añadió—de no intervenir en la política europea, sería indigna de Inglaterra, é incompatible con todo lo que se debe al mantenimiento de la paz.»

MANIFIESTO PARNELLISTA

LONDRES 18.—Los diputados parnellistas han publicado un manifiesto negando la exactitud de los hechos contenidos en el Breve pontifical relativo a la cuestión irlandesa.

En el manifiesto declaran que la agitación en Irlanda por la cuestión constitucional, continuará hasta que el gobierno inglés haga completa justicia a las peticiones de los irlandeses.

El manifiesto termina negándose a admitir el derecho del Papa, para inmiscuirse en la dirección de la política irlandesa.

POR SI ACASO

LONDRES 18.—Ayer se celebró un gran banquete en Liverpool, en el cual el duque de Cambridge, contestando a un brindis del alcalde, dijo que los temores de un peligro inminente son en la actualidad absurdos; pero que era preciso estar preparados y urgía ponerse a la altura de los progresos realizados por las demás naciones, aumentando sus ejércitos de mar y tierra, poniéndose a cubierto para todas las eventualidades.

LA SALUD DE LOS EMPERADORES

BERLIN 18.—El boletín sanitario publicado esta mañana, dice que el emperador de Alemania ha pasado muy bien la noche última, y que desde hace días la fiebre ha desaparecido por completo.

También ha mejorado mucho de los dolores de estómago, haciendo las digestiones perfectamente.

Las fuerzas y el apetito siguen en aumento; ahora ha entrado en la convalecencia, adelantando notablemente.

El estado general es sumamente satisfactorio.

MILAN 18.—El estado del emperador del Brasil continúa siendo algo más satisfactorio.

Los médicos confían en que la mejoría se irá acentuando.

La última noche la ha pasado regularmente.

La enfermedad ha perdido todos los síntomas de gravedad.

SECCION DE NOTICIAS

La comisión de teatros que preside el Sr. Eche-garay trata de instalar el alumbrado eléctrico en el teatro Real.

Sería conveniente que antes consultase el caso con los vecinos.

Se han concedido por el ministerio de la Gobernación 15.500 pesetas del fondo de calamidades, a los pueblos perjudicados por los últimos temporales.

En la alta Cámara hubo ayer animación inusitada. Las secciones iban a elegir la comisión que ha de emitir dictamen acerca del proyecto de alcoholes, y la mayoría y minorías se apercibieron para la lucha convocando de antemano a sus amigos.

La candidatura del gobierno que resultó elegida fué la siguiente:

Sres. Coroners, Fuente Santa, García Tuñon, marqués de Sardoal, Curiel y Castro, Rico y Nieto y Serrano.

En la sección primera el señor marqués de Molina pidió explicaciones al candidato del gobierno, manifestando el Sr. Coronera que no tenía un criterio cerrado en el asunto, y que tendería a favorecer la producción nacional. Verificada la votación resultó el Sr. Coronera con 13 votos y con 8 el señor duque de Mandas.

El Sr. Fuente Santa declaró en la sección segunda que era partidario de que se aumentaran los derechos de 65 pesetas por hectámetro, acordados por el Congreso, y el señor marqués de Hoyos que lo era de que en el proyecto se favorezcan los aguardientes del país.

Por 13 votos fué elegido el Sr. Fuente Santa contra ocho obtenidos por el señor marqués de Hoyos.

En la sección tercera fué elegido unánimemente el Sr. García Tuñon, después de dar amplias explicaciones a los Sres. Vida y Cuesta y Santiago.

En la sección cuarta hubo empate entre el candidato del gobierno señor marqués de Sardoal y el señor Bosch, decidiendo con su voto el presidente la votación a favor del primero.

El Sr. Curiel y Castro fué elegido sin oposición en la sección quinta previas explicaciones pedidas por nuestro distinguido amigo el Sr. Abarzua con quien se mostró de acuerdo el ministro de la Gobernación que asistió a la sección.

Unánimemente también fué elegido el Sr. Rico en la sección sexta.

Donde hubo más discusión fué en la séptima, y se comprende con solo decir que el Sr. Fabié pertenece a ella y era además candidato de los conservadores.

El Sr. Fabié fué derrotado, pues solo obtuvo 6 votos, mientras que el Sr. Nieto y Serrano alcanzó 16.

Aun cuando ha triunfado en toda la línea la candidatura oficial, se cree que el dictamen de la comisión elegida se diferenciará bastante del emitido por el Congreso, pues el criterio de la mayoría de los elegidos es aumentar los derechos arancelarios de los alcoholes, que fueron rebajados por el Congreso del tipo con que figuraban en el proyecto del ministro de Hacienda.

Anoche salió para Barcelona, nuestro estimado y compañero, el ilustrado director de *El Imparcial*, Sr. Mellado.

Como dijimos oportunamente, se reunió ayer la minoría de Union republicana, acordando en primer término hacer cuanto sea dable en favor del hijo del malogrado escritor y periodista, Sr. Correa y Zafra. A este fin se solicitará del ministro de Hacienda un modesto destino.

Acordaron también intervenir en la discusión del proyecto de ferrocarril del Roncal, presentado por el Sr. Los Arcos, si llega a plantearse este asunto.

Respecto al proyecto de rebaja de la contribución, convinieron en que el Sr. Boerrio Bengoa combatía la totalidad, y el articulado los señores Pedregal, Prieto y Caules y Muro.

El Sr. Azórate fué designado para combatir los presupuestos generales en su totalidad, y el señor Basejalga y otros para los artículos.

Parece que en la sesión de hoy del Congreso el señor barón de Sangarra presentará una proposición incidental para tratar el asunto del ayuntamiento de Las Arenas (Vizcaya).

Los Sres. Gamazo, Fernandez Soria, Cuartero y algún otro diputado de la mayoría, han pedido turno para combatir el proyecto de contribución territorial, cuyo dictamen se presentará el lunes definitivamente en el Congreso.

La comisión de actas presidida por el señor Nuñez de Velasco se reunió ayer para examinar el acta de Loja.

El Sr. Sanchez Roman combatió la validez del señor conde de Castillejo que resultó elegido por un voto de mayoría, contestándole en un extenso discurso el Sr. Villaverde.

No es exacto como han dicho algunos periódicos y anoche circuló en diferentes círculos, que el comandante de artillería Sr. Sanchez haya sido puesto en libertad.

Nuestras noticias son que se le ha concedido autorización para que cumpla su arresto en su domicilio, en vez de terminarlo en los Doks.

El señor duque de Frías ha experimentado una ligerísima mejoría, sin salir del estado de gravedad alarmante en que estaba ayer.

SUCESOS DE AYER

A las cuatro de la tarde, próximamente, un matutero intentó pasar dos vejigas de alcohol por la línea próxima a las Ventas del Espíritu Santo.

El guarda, Juan Rey Menéndez, que prestaba allí servicio, salió a impedirlo, trabándose una lucha entre él y el matutero. Otro guarda, llamado Gregorio Arnáiz, acudió en auxilio de su compañero, llevando la correa, y dirigióse hacia el matutero, que al ver al recién llegado se abalanzó a él tratando de desarmarle. No lo consiguió, pero sí que el arma se disparase, hiriendo el proyectil al guarda tan gravemente, que falleció a los pocos momentos.

El matutero huyó, pero fué capturado por una pareja de la Guardia civil.

El director de la cárcel de mujeres notó ayer por la mañana que las detenidas se habían levantado con ánimo de armar bronca, y dió parte al gobernador civil interino, quien envió un inspector y una pareja de orden público para que evitasen cualquier expansión inoportuna de las señoras.

Ayer fueron presas en una tapicería de la calle de Saavedra, Francisca Ramirez, de 50 años, casada, y su hija, joven de 17 años, llamada Carolina Rodríguez, a las cuales se perseguía por haberse fugado de la casa conyugal y paterna, de Fuente el Saz, (Madrid) el día 17 del mes pasado.

Las detenidas quedaron a la disposición del gobernador.

Entre dos muchachos, de 13 y 14 años respectivamente, se trabó en la Cuesta de Santo Domingo, una acalorada lucha, resultando uno de ellos con una herida en la cabeza causada con una piedra.

A la una de la tarde fué atropellado por el carro que guiaba, en el paseo de La Florida, Nicolás Fer-

nandez, sufriendo una herida bastante grave en el pié derecho.

En la calle de la Escudra se cayó un niño de ocho años, fracturándose el brazo derecho.

Ayer detuvieron los agentes de la autoridad a José Martínez e Isidora Yuvero, por haber violentado el primero a una hija pútrica de la Isidora, niña de seis años, en su propio domicilio.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del juzgado de guardia, a cuya disposición han quedado los detenidos.

Dos panaderos promovieron en la calle de San Cristóbal una riña, resultando uno de ellos con una herida en el ojo izquierdo.

Desde la calle de la Magdalena fué trasladada a la Casa de Socorro una mujer que a consecuencia de una caída casual, se produjo una herida en la cabeza.

La dueña del piso tercero de los números 5 y 7 de la calle de Olózaga, doña Gertrudis Espellice, mandó detener a Adelsida Martín y Trifona Dabia, doncella y cocinera respectivamente, por suponer que uno de los platos que le habían servido a la mesa estaba envenenado.

El juzgado intervino en el asunto.

Al pasar Dionisio Gonzalez por debajo de los balcones del hotel de París que dan a la Carrera de San Jerónimo, se le cayó encima un perro que estaba asomado a uno de ellos, causándole en la cabeza una contusión grave.

Un hombre que no fué habido causó en la calle de Toledo una herida a Manuel Rojo.

Anoche, a las diez, César Martín, de 23 años, de oficio zapatero, se produjo en la calle de Santa Isabel, una herida grave en la barba a consecuencia de haberse caído al suelo con un fuerte accidente.

A igual hora ingresó en la Casa de Socorro German Rodriguez, osmatero, que al pasar por el pretil de los Consejos oyó una detonación producida con arma de fuego, encontrándose al propio tiempo con que el proyectil le había fracturado el dedo anular de la mano derecha.

El agresor se dió a la fuga y no fué detenido.

En el cajón de consumos, número 4, (brigada de los jardinitos) se produjo anoche, a las ocho, una colisión entre Justo German Jimenez, de 54 años, Bartolomé Hernandez, de 38, ambos jornaleros, y los dependientes del resguardo, José Prieto y Salvador Ferrer, resultando el Justo con dos contusiones graves.

A los gritos y voces aulló una pareja de la Guardia civil del Pacífico, la que enterada de lo ocurrido salió en persecución de los autores del escándalo, deteniéndolos en la calle de Cabanillas.

Los detenidos fueron llevados a la disposición del juzgado de guardia.

EN LA PRADERA DE SAN ISIDRO

Otro hecho parecido al denunciado ayer por un periódico de la mañana, ocurrió en la pradera del Santo, al mediodía.

Un sujeto, natural de Tánger, llamado Ben Mojamen, que vendía dulces, fué detenido por dos guardias municipales, en vista de que no tenía licencia.

Conducido por ellos, al llegar al paso de los puentes, uno de los guardias sacó el revólver, y poniéndoselo sobre la sien le intimó que no hiciese movimiento alguno.

Mientras tanto el otro se apoderaba de cuatro pesetas que llevaba en la faja el moro.

La aparición de un soldado puso a los dos en fuga.

Los guardias, cuyos nombres son conocidos en los centros oficiales, no han sido aún presos.

En el tren expres de esta tarde saldrá para su casa de Epila, el senador Sr. Valero y Algorta.

En la sesión de hoy en el Congreso, el señor barón de Sangarra, tradicionalista, único de su comunión que toma asiento en las Cámaras, explanará su anunciada interpelación sobre el hecho de haber dejado en suspenso acuerdos de la diputación provincial de Guipúzcoa é imposición de multas a algunos de sus individuos, por extralimitación de atribuciones.

Aunque el ministro de la Gobernación sea el llamado a contestar y conteste a la interpelación, no será extraño que en ella tomen parte algunos otros diputados de las provincias vascas, para combatir las pretensiones del tradicionalista barón de Sangarra.

También el Sr. Pedregal se propone dirigir en la sesión de hoy una pregunta al ministro de la Gobernación sobre un caso de aplicación del famoso artículo 22 de la ley provincial ejercido por el gobernador de Albacete, con un sastrero, vecino de aquella capital, y anunciar, si las explicaciones no le satisficieren, la correspondiente interpelación; pero dejando el exponerla para cuando el ministro designe.

La minoría coalicionista combatirá la proposición de auxilios a la línea del Noguera Pallaresa, bajo su aspecto económico, por creer que el país no está para gastos tan cuantiosos.

GACETA OFICIAL

DE HOY

ESTADO.—Convenio entre varias naciones de Europa y América para asegurar el mantenimiento de las comunicaciones telegráficas que tienen lugar por medio de cables submarinos.

HACIENDA.—Ley sobre recusación de las contribuciones de inmuebles, cultivo y ganadería é industrial y de comercio.

GOBERNACION.—Orden dejando sin efecto un acuerdo de la comisión provincial de Almina, que declaró incapacitados para ejercer el cargo de concejales a nueve electos del ayuntamiento de Dabas, y declarando en su lugar que tienen capacidad para dicho cargo.

NOVEDADES TEATRALES

PRICE. Anoche, viernes de moda, se vió muy concurrida la función celebrada en este circo, no sólo por la sociedad elegante de Madrid, sino por innumerables forasteros que ocupaban todos los asientos de las gradas.

Llamaron grandemente la atención los graciosísimos clowns Harlows, los gatos amaestrados, la orquesta infantil aragonesa, compuesta de niños que ejecutan magistralmente piezas difíciles de música, y el inteligentísimo elefante y los caballos que presenta Mr. Corradini.

DINES Y DIRETES

El telégrafo abraza decididamente el género cómico.

¡Qué cosas tan asladísimas llegan de Barcelona a Madrid por medio de los alambres!

¡Quiéren ustedes gustar unos trocitos de noticias eléctricas? ¡Son muy sabrosas!

Un corresponsal presencia la entrada de la corte en Barcelona, y echa a correr al telégrafo, y dice: «Se vé correr mezcladas con el pueblo a muchas personas distinguidas.—A consecuencia de esto se produce una confusión indescriptible.»

¡Naturalmente! ¡La más atroz de las confusiones! ¡La confusión de clases!

Pero este Ayuntamiento de Barcelona, que se las echa de tan previsor, ¿no ha señalado una acera para

las personas distinguidas y otra para la plebe? ¡Oh, que desouido!

¡Luego querrán que las personas distinguidas vayan a Barcelona! ¡A que nos mezclen con la plebe, para que a consecuencia de esto se produzcan confusiones indescriptibles!

¡Si pudiéramos echar la culpa de esto al gobierno!

Otro género. ¡Cómo le llamaremos? ¡Sentimental?

Allá van unas onanzas frases que dan ganas de echarse a llorar de placer.

Copiemos lo que observa el calculador de los buques al ver arrojar flores al paso de la comitiva: «Se observa que los que arrojan flores, oídan mucho de no casar daño a la reina.»

¡Que perspicacia! ¡Que observación tan fina! ¡Que cálculos tan exactos! ¡Que sentidos tan desarrollados!

Pero señor, ¿de qué son las flores por allá? ¡ni cómo arrojan las flores en Barcelona para diferenciarse de cómo las arrojan en todas partes? ¡ni qué interés tienen esos pormenores para enviarlos por telégrafo!

Milagro ha sido que el corresponsal no haya dicho:

«Barcelona 16 (4.30 tarde).—¡Lluve ¡oh asombro! y hácia abajo ¡qué fenómeno!»

¡Vamos! Como les gustaría a ustedes leer un tomo de impresiones de viaje por ese estilo.

Otro dato importantísimo, y concluyo.

Se ha calculado que los cañonazos que se habrán de disparar cuando lleguen a Barcelona la escuadra italiana y la de los cuarenta ó más buques diarios pasarán de cuatrocientos.

Esto ya es otra cosa, es decir, esto ya se presta a meditaciones profundas.

Si aquel buen fraile de que ustedes habrán oído hablar no llega a inventar la pólvora, nos fastidia de veras.

¡Cómo darían entonces muestras de urbanidad las naciones? ¡Cómo se saludarían?

Y ¿ves usted lo que son las cosas.

A esa fraile no le han hecho santo, y a San Galdon, sí.

¡Cuatrocientos cañonazos! ¡Cómo se quieren estas potencias!

Concordes están los sabios en declarar que el aceite moreno de hígado de bacalao es el más activo.

Según el profesor Buchheim, de Berlín, el aceite blanco contiene sólo uno por ciento de principios activos, el dorado dos por ciento y el moreno seis. Esta es, pues, el que debe darse a los enfermos; pero es, por desgracia, el más desagradable, y muchos estómagos no pueden soportarlo. Para paliar estos inconvenientes, M. Chapoteant, tan conocido por sus trabajos científicos, leídos en la Academia de ciencias, ha conseguido aislar los principios activos del aceite moreno, y los ha llamado MORRHUOL. En forma de cápsulas de fácil ingestión, el MORRHUOL se digiere bien y no produce diarrea, ni vómitos; calma en breve la tos, suprime los sudores nocturnos, acarrea el sueño y las fuerzas de la salud.

La anemia, la clorosis, los dolores de estómago, el empobrecimiento de la sangre, las épocas difíciles, las pérdidas blancas exigen para curarse con rapidez, el hierro en estado soluble y los fosfatos; reunidos se encuentran en el FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAS, muy apreciado para los niños y las jóvenes que se desarrollan con dificultad, están cansados por el crecimiento y privados de apetito

VALDEPEÑAS, 4 8 PESETAS, PELIGROS, 3, BODEGA.

Para excitar el apetito de los niños pálidos y delicados, secundar el crecimiento sin cansancio, prevenir la desviación de las piernas y fortalecer el sistema muscular y huesoso, se emplea con toda seguridad el VINO ó JARABE AL LACTO FOSFATO DE CAL, DE DUSART, que contienen los elementos de los huesos y de la carne muscular. El nacimiento de una criatura sana y vigorosa depende en mucho de la madre y de la riqueza en fosfatos de su alimentación; igualmente más adelante, la robustez y buena salud del infante se deben a la riqueza en fosfatos de la leche de la nodriza; por eso los médicos recetan con unanimidad el LACTO fosfato de cal de Dusart a las madres y a las nodrizas; así se previenen la diarrea, las convulsiones y los accidentes de la dentición.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA DE AYER

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ANTE, AYER, ALE, BAJ. Rows include 4 per 100, 4 amortizable, Bill, Onba, Banco España, Hipotecario, Id. cedulas, Id. cedulas 6 0/0, Obligaciones 5 0/0, C. de Tabaco, Letras: Londres, 80 dias vista, 8 idem, Berlin, 8 idem, Paris, 8 idem.

BOLSA

Madrid: contada, 00 00—Fin 68,02.—Próximo, 68,15. Barcelona: interior 68,15; exterior 70,67.

BOLSA DE PARÍS Y LONDRES

PARIS 18.—Apertura de la Bolsa de hoy a per 100 exterior español, 69,81.

LONDRES 18.—Apertura de la Bolsa de hoy a per 100 exterior español, 68 7/8.

LONDRES 18.—Clausura de la Bolsa de hoy a per 100 exterior español, 68,78.

ESPECTACULOS

ALHAMBRA.—8.—F. 3.º.—F. impar.—Lucia di Lamermoor.

ZARZUELA.—9.—F. 49 de abono.—T. impar.—La campana de Vermitaggio.

COMEDIA.—Compañía cómica italiana.—9.—T. 3.º.—Il ratto della Sabina (el robo de las Sabinas) nueva.

—Un ordinanza oficial por men or.

A POLO.—(Compañía Verceda).—9.—La liga de las mujeres.—Los lobos marinos.—Segundo acto.—Don Mariano Ruiz (estrono).

MARTIN.—Compañía y empresa de Variedades.—9.—La iluminada.—Los baturros.—Las provincias.—Dolos inválidos.

SLAVA.—9.—Beneficio de los expendedores de billetes.—El gran Pensamiento.—La Calandria.—Apuntes del natural. Nita Pancho.

NOVEDADES.—9.—Beneficio del Sr. Benedi.—Caiga el que caiga.—Música clásica.—La jota de bastos.—Juegos de manos.—Obteteau Margaux.

PRICE.—9.—Repetición del programa de moda.—Orquesta infantil aragonesa, Mr. Corradini con su elefante; y Mr. Bonnetty con sus gatos amaestrados.

HIPODROMO DE VERANO. (Paseo del Prado, junto al Dos de Mayo).—9.—Función en que tomarán parte todos los clowns y notabilidades de la compañía y la foca sábia.

Tip. de «EL GLOBO» A CARGO DE J. S. DE TARGO San Agustín, núm. 2.

SALCHICHON DE VICH CLASE Y AROMA ESPECIAL KILO, PESETAS 750 PRAST, ARENAL, 8

DENTICINA INFALIBLE.—Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salvó aún en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja, 3 pesetas, que remite por 3,50 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2 botica y plaza de la Villa, 4; por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.

Para camas y colchones, Plaza de Herradores

29, LUNA, 29 FRENTE A LA DE PIZARRO M. GARCIA Mobiliarios de alquiler y venta. Sillerías, gabinetes y todos los modelos en rejilla. Precios sin competencia.

Exposition Universelle 1878. Médaille d'Or. Croix de Chevalier LAS MAS GRANDES RECOMPENSAS AGUA DIVINA E. COUDRAY LLAMADA AGUA DE SALUD. Preconizada para el tórax, conserva constantemente la frescura de la juventud, y preserva de la Peste y del Cólera morbo.

PILDORAS de BLANCARD con Yoduro de Hierro inalterable. Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (colores pálidos), Leucorrea (flor blanca), la Amenorrea (menstruación nula ó débil), la Tisis, la Sífilis constitucional, etc. En fin, ofrecen á los prácticos un agente terapéutico de los mas energéticos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas.

ENFERMEDADES CONTAGIOSAS CAPSULES-MOTHS. Curación pronta y segura. Tratamiento fácil en secreto sin yendo de viaje. Aprobación de la Academia de Medicina.

LA EXPOSICION FILIPINA

ESTUDIO HISTÓRICO, CIENTÍFICO, ARTÍSTICO, ECONÓMICO, POLÍTICO SOCIAL DEL ARCHIPIÉLAGO POR LOS

Señores Castelar, Anton, Vidal y Soler, Gonzalez Linares, Gogorza Troyano, Padre Minguella, Mazas, Vincenti, Aura, Guerra, Muñoz y Maisonnave.

Libro en folio con 224 páginas, y 34 grabados.

En las principales librerías y en la Administración de EL GLOBO, San Agustín, 2.

Precio 8 pesetas. Para los suscritores á EL GLOBO 6 pesetas.

1211. GOTA, REUMATISMOS, DOLORES SOLUCIÓN del Doctor Clin. La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar: Las Afecciones Reumáticas agudas y crónicas, el Reumatismo gotoso, los Dolores articulares y musculares, y todas las veces que se quiera calmar los padecimientos ocasionados por estas enfermedades.

LA VERDAD SE ABRE PASO. Los que suscriben, Profesores de Medicina y Cirujía del Hospital de Ntra. Sra. del Carmen, etc., etc. Certifican: que el líquido conocido con el nombre de Licor maravilloso de Castillo é Hidalgo, á sido aplicado en este Hospital á varios individuos afechos de neuralgias dentarias, y ha calmado el dolor siempre que se ha aplicado directamente á la cavidad dentaria.

DINERO sobre mobiliarios sin retirar los, en grandes y pequeñas partidas, á sueldos civiles y militares, alquileres y á toda clase de garantías que convengan. Para hipotecas al 6 por 100 anual.

Patatas superiores á domicilio, 2 ptas. arroba y 7 quintal. Avisos: Plaza Bilbao, 9, entresuelo.

SANDALO DE MIDY. Suprime el Copáiba, la Cubeba y las Inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Como garantía, cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY.

ETIQUETAS ACURADAS EN RELIEVE. MUESTRAS GRATIS Y FRANCO RODOLFO MARCUS Barco, 9.—Madrid

BARAJAS FRANCESAS de Mr. B. P. Grimaud. Paris. Representación y depósito, Antonio Abad, Carrera de San Jerónimo, 31, segundo dcha. Se expiden á provincias.

JARABE AL BROMURO DE POTASIO. Y A LA CORTEZA DE NARANJA AMARGA de J.-P. LAROSE, Farmacéutico PARIS, 2, rue des Lions-St-Paul, PARIS

RELOJES de pared ó de campana A 10 PTAS. Regulador un metro de alto.—De palo santo, ruble, nogal ó caoba, 15 días cuerda y campana, á 40 pesetas. Un año de garantía. A provincias enviando 43 ptas. en libranza.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANK. Aperitivos, Estomacales, Purgantes, Depurativos. Contra la Falta de Apetito, el Estreñimiento, la Jaqueca, los Váridos, las Congestiones, etc.

RELOJES de pared ó de campana A 10 PTAS. Regulador un metro de alto.—De palo santo, ruble, nogal ó caoba, 15 días cuerda y campana, á 40 pesetas. Un año de garantía. A provincias enviando 43 ptas. en libranza.

ERISONTYLON CALLOS EN LOS PIES. Curación infalible y Garantizada DE LOS CALLOS EN LOS PIES mediante el Erisontylon Zulu remedio nuevo en España y de maravillosa eficacia. — Precio del frasco 5 rs.

Agua, Polvos y Pasta Dentíficos del Docteur PIERRE. Venta en todas las Droguerías y Perfumerías.

HIERRO DE QUEVENNE. APROBADO por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS. EL ÚNICO que el hierro en su estado puro y, desde 50 años reconocido por los Médicos del mundo entero, el mas poderoso de los ferruginos para curar: ANEMIA, POBREZA de la SANGRE, PÉRDIDAS BLANCAS, DOLORES de ESTOMAGO, etc.

Se necesitan operarias. COLEGIATA, 11. Se vende aserrín de Bal Sain. Cabeza, 6, Almacén de maderas.

ATENCION. Surtido especial en trajes para niños; abrigos forroseda para caballero, y altas novedades en trajes de vestir. Los Angeles, Cruz, 44.

El mejor negocio. Las personas que dispongan de grande ó pequeño capital y quieran dedicarlo á negocios de préstamo con crecido interés, y sólidas garantías, les será colocado á su gusto y satisfacción en buenas operaciones manejadas por los mismos capitalistas. Se admiten cantidades al 24 por 100, dando garantías.

IMPOTENCIA. debilidad genital, pérdidas y dolencias médula espinal, curanse con los glóbulos vitales del Doctor Ras. Efecto seguro. Exentos de peligro. Frasco 75 pesetas en las farmacias. Se remite previo envío del importe al Gabinete Central de Ginecología. Ramba del Centro, 7, Barcelona.

DINERO. En el acto ó en reserva sobre muebles, coches sin retirar, pianos, sueldos y otras garantías. De 9 á 1, y 6 á 8. Tetuan, 15, 2.º

GUARDA MUEBLES. Toda persona que se ausente, puede dejar sus muebles y cualquier objeto, donde estarán conservados con cuidado y asegurados de incendio. CALLE de OLOZAGA, 1, dpl.º 15, 2.º Hotel de Ventas mobiliarias.

BAÑOS SULFUROSOS DE SALINETAS de Novelda, provincia de Alicante. Especiales para el tratamiento de las afecciones de la matriz, infarctos glandulares y viscerales, y para las demás afecciones que se curan con las aguas sulfúreas.

NO MAS SANGRIAS. Con los preparados de Acónito y Canchaloga de Sanches Ocaña, muy útiles en afecciones por exceso de sangre. Enolatura 10 rs.; los jarabes á 6, en su farmacia, Alcañá, 35 frente á Relatores.

FOLLETON DE «EL GLOBO» 65 SHIRLEY POR CURRER BELL (MISS BRONTË)

Él ya olvidado lo ocurrido en su casa, y le saludó sonriéndose con la mayor amabilidad. Entonces apareció el carácter del hombre bien á las claras. No supo rehuir con dignidad la fineza como correspondía á una persona herida en su amor propio, ni aceptarla con franqueza, como quien se alegra de perdonar y de olvidar; el castigo no le había avergonzado, y carecía de energía necesaria para resentirse de un insulto; pasó pues con ceño adusto y aspecto pusilánime. Nada pudo en lo sucesivo recordarle con su enemiga, á la cual siguió mirando siempre con la mayor prevención de que era susceptible su linfática naturaleza.

gracia digna de mejor causa (se entiende, para él). ¿Y quien se hubiera atrevido entonces á decir que Pedro no era galante con las señoras? Había cogido y regalado flores: había depositado un pético tributo en el altar del dios Juguetero y ciego, del Amor... ó de Momo, divinidad más positiva. Héronles hilando, no tenía punto de comparación con Pedro en el acto de ofrecer sus rosas; así lo pensó él, sin duda alguna, pues se quedó suspeso y boquiabierto. Se retiró sin decir esta boca es mía. Ibáse felicitando interiormente, cuando le dió el pensamiento de volver pies atrás para cerciorarse de que había dado las rosas; sí, las rosas estaban allí, encima del delantal de raso carmesí, agarradas por una blanca mano, cuyos afilados dedos hallábanse unajados de sortijas; sobre ellas flotaban hermosos rizos de pelo ocultando á medias una fisonomía, Carolina. Pedro vio la risa; no había duda; se burlaba de su galantería; su conducta era un motivo de broma para unas enaguas, para dos enaguas! pues mis Helstone también se reía. Cuando Shirley levantó la cabeza, vió una mirada feroz: Malone tenía al menos bastante energía para odiar; pudo deducirlo por su mirada.

—Pedro quiere un escándalo, y se lo dará si se empeña—murmuró al oído de su amiga. En este momento hicieron su aparición los tres rectores, vestidos de negro y con el aspecto sonriente y satisfecho; hasta entonces habían estado ocupados en la iglesia, y venían á tomar un refresco antes de ponerse en marcha. La silla de badana encarnada se había quedado desocupada para el doctor Boutley, que se sentó en ella, y Carolina, siguiendo las instrucciones de Shirley, que le dijo que ya había llegado la hora de desempeñar su papel de dueña de la casa, se apresuró á ofrecer al reverendo y obeso amigo de su tío una copa de vino y unas pastas finas. Los eclesiásticos de Boutley, ambos patronos de las Escuelas dominicales, hallábanse ya á su lado; mistress Sykes y las otras señoras de un congregación estaban á su derecha é izquierda, manifestándole sus esperanzas, de que no estuviera demasiado cansado, y sus temores de que el calor que hacía le perjudicara. Mistress Boutley, que tenía la costumbre de decir, que cuando su dueño y señor se dormía después de haber comido bien, se parecía á un ángel, se cuidaba de enjugar el sudor real ó ficticio, de su amado rostro;

Boutley en fin, estaba en todo su auge, y distribuía á voz en cuello las más expresivas gracias por las atenciones de que era objeto, asegurado además que su salud era bastante buena. No hizo el menor caso de Carolina, cuando se le acercó, á no ser para tomar lo que le ofreció; no la vió, no la veía nunca; á penas sabía si tal persona existía. Vió las pastas, sin embargo, y como le gustaban mucho las golosinas cogió un buen puñado. En cuanto al vino, mistress Boutley, quiso añadir un poco de agua caliente, azucar y nuez moscada para que su marido no lo bebiera puro.

Mr. Hall estaba de pie al lado de una ventana abierta, respirando el aire y el perfume de las flores y hablando como un hermano con miss Ainley. Carolina se dedicó á él con el mayor gusto. ¿Qué le llevaría? No quiso servirse él mismo, pero si que lo sirviera ella, y Carolina tomó una bandeja, para que él pudiera escoger lo que más le gustase. Margarita Hall se unió á ellos, después miss Keeldar; las cuatro señoras rodearon á su pastor favorito; también ellas se figuraban estar mirando á un ángel; Cirilo Hall, era para ellas tan infalible y bueno como el doctor Tomás Boutley para sus admiradores. También el rector de Briarfield, tenía mucha gente á su alrededor, y nunca tuvo eclesiástico mayor influencia con sus feligreses, que el viejo Helstone. Los vicarios, reunidos á su manera formaban una constelación de planetas inferiores. Algunas jóvenes los miraban, mas no se atrevían á acercarse.

nely á Mr. Sweeting; y de la de Briarfield á Mr. Malone. Y los tres vicarios se adelantaron y se pusieron á las inmediatas órdenes de los generales en enaguas, que tenían un aspecto decidido y resuelto. Los rectores se colocaron á la cabeza de sus respectivas parroquias, y los sacristanes á la retaguardia. Helstone hizo una señal con su sombrero; las ocho campanas de la torre pusieronse en movimiento; las músicas atronaron los aires, el piporro contestó á la flauta, los tambores redoblaron, y los ejércitos rompieron las marchas. La procesion empezó á recorrer la carretera, blanca de polvo; el sol brillaba en un cielo sin nubes, el viento agitaba dulcemente las hojas de los árboles. Los mil doscientos niños y los ciento cincuenta adultos que componían los tres regimientos, marchaban al paso al son de la música, con el semblante risueño y el corazón satisfecho. Era en verdad un hermoso espectáculo, que gustaba presenciar; era un día feliz para el pobre y para el rico, obra de Dios en primer lugar, y en segundo, del clero. Seamos justos con los eclesiásticos de Inglaterra. Es una corporación algo deficiente bajo cierto punto de vista; son de carne y hueso como nosotros; pero el país estaría en muy mala situación, sin ellos. Gran Bretaña echaría de menos á su Iglesia, si esta desapareciese. Que Dios la proteja y la ilumine al mismo tiempo.

CAPITULO XVI El Festival infantil. Ese ejército mandado por eclesiásticos y por mujeres, no iba á la guerra, no marchaba al encuentro del enemigo, y sin embargo, la música tocaba aires marciales y, á juzgar por las miradas y el aspecto de alguno de ellos, de miss Keeldar por ejemplo, esas piezas despertaban sentimientos, sino belicosos, al menos atrevidos. El viejo Helstone, al volverse por casualidad, se fijó en el rostro de Shirley, y no pudo por menos de soltar una carcajada, que ella comprendió á las mil maravillas, haciendo lo propio. —No hay ninguna batalla en perspectiva, dijo, nuestro país no necesita que luchemos por él: ningún enemigo ó tirano pone en duda ó amenaza nuestra libertad, somos gente de paz, damos única